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I. Соловки в зеркале прессы

«СолоВеЦкое Соглашение «Пяти ключей» 
Работает». ИнтеРвью аРхИмандРИта  
ПоРфИРИя газете у «Белого моРя»

Этим летом было подписано пятистороннее 
соглашение о взаимодействии между региональ-
ной, районной, местной властью, а также Спа-
со-Преображенским Соловецким монастырем и 
Соловецким музеем-заповедником. Все важные 
вопросы и мероприятия на Соловках реализуют-
ся теперь в тесном сотрудничестве этих структур. 
Как действует соглашение «пяти ключей», помо-
гает соловчанам или осталось на бумаге – рас-
сказывает Архимандрит Порфирий, настоятель 
Спасо-Преображенского Соловецкого монастыря, 
директор Соловецкого государственного истори-
ко-архитектурного и природного музея-заповед-
ника.

– Соглашение действует. Постоянно проходят 
совместные мероприятия и обсуждения. Центром 
таких координационных совещаний является 
вице-губернатор Архангельской области Роман 
Балашов. Загляните в перечень совещаний и по-
вестки дня – мы за полгода раз 15 все вместе со-
бирались, как правило, в режиме Интернет-кон-
ференции. Это очень удобная форма общения. 
Обсуждаем все актуальные вопросы, которые 
требуют совместного решения. Такая традиция 
уже сложилась.

– До принятия пятистороннего соглашения 
трений в сотрудничестве различных ветвей вла-
сти не было, но каждый принимал решение в рам-
ках своих полномочий, а другие, порой сталки-
вались с тем, что оно неправильное, однобокое, 
– продолжает Порфирий. – Чтобы предотвратить 
такого рода ситуации, и действует утвержденный 
порядок. Возможно, сейчас пока и не столь мас-
штабные решения по различным вопросам при-
нимаются, но тем не менее важные. Например, 

когда на острове случился пожар, мы тушили и 
обсуждали системные мероприятия в рамках это-
го соглашения.

– Сейчас ждем реализации большой програм-
мы – и строительной, и реставрационной по мо-
настырю. Как скоординировать, правильно орга-
низовать этот процесс, принять многочисленных 
рабочих, грамотно использовать ресурсы – это 
как раз те вопросы, которые надо будет решать 
общими усилиями. Мы понимаем, что если каж-
дый подрядчик привезет на остров по большому 
самосвалу или крану, то можно разрушить все 
дороги, которые здесь есть. Такого рода вопросы 
должны быть в компетенции пятистороннейко-
миссии. Замечательно, что есть формат, в котором 
могут обсуждаться вопросы соловецкой жизни. 
Все сложные вопросы находятся в компетенции 
правительства Архангельской области. Вице-гу-
бернатор по развитию Соловецкого архипелага 
как представитель государственной власти реги-
онального уровня распределяет полномочия из 
числа вопросов, которые находятся в компетен-
ции государственной и муниципальной властей. 
Тут важно именно в целом решать вопросы. Одно 
делать, другого не упускать, – добавил настоятель 
Соловецкого монастыря.

СолоВки Получат финанСоВую ПоДДеРжку  
В Рамках феДеРальной ЦелеВой ПРогРаммы

Соловецкий архипелаг, недавно вошедший 
в число главных символов страны на конкурсе 
«Россия-10» вскоре получит новый импульс раз-
вития. Принятие на шестилетний период феде-
ральной целевой программы позволит провести 
реконструкцию социальных объектов и реставра-
цию имеющихся памятников культуры и архитек-
туры, пишет «Российская газета».

В настоящий момент архипелаг, насчиты-
вающий более семидесяти крупных и мелких 
островов, имеет ряд нерешенных проблем. На 
архипелаге находится около 1200 памятников 
археологии и более 250 историко-архитектурных 
объектов, связанных с историей Соловецкого мо-
настыря и возникшего в начале прошлого века 
лагеря особого назначения. Их реставрация ста-
нет важнейшим пунктом освоения выделяемых 
правительством страны и архангельской области 
33,4 миллиардов рублей по программе софинан-
сирования.

– Архипелаг – национальная и мировая куль-
турная святыня, которая служит на благо обще-
ству, – отмечает наместник Соловецкого мона-
стыря отец Порфирий. – Ее богатства необходимо 
сохранить, и даже если реставрация не затронет 
все памятники, то ее последствия окажут благост-
ное влияние на это святое место в течение мно-
гих лет. Его задача излечить российское обще-
ство, которое сейчас находится в крайне больном 
состоянии.

Сейчас на островах сложилась уникальная для 
России система управления: федеральная власть 
руководит музейным комплексом, церковная са-
мим монастырем, муниципальная и областная со-
циальной инфраструктурой.

Все решения должны и принимаются по вза-
имному согласию сторон. Даже незначительная 
постройка на территории архипелага требует 
урегулирования со всеми ветвями власти и про-
ходит жесткий контроль историко-архитектурно-
го совета при губернаторе Архангельской обла-
сти. Пример тому, проект министерства культуры 
по созданию нового здания музея, который вы-
держал ни одну редакцию, прежде чем был ут-
вержден.

Численность населения на островах непосто-
янна. Летом в разгар туристического сезона она 
увеличивается до тысячи человек плюс три-пять 
тысяч туристов, в зимние месяцы не превышает и 
пятисот. Ежегодно архипелаг посещают до трид-
цати тысяч гостей. В этих условиях необходимо 
уделить максимум внимания социальной сфере. 
В числе первостепенных мер развитию инфра-
структуры: проектирование системы водоснаб-
жения, замена существующих сетей, реконструк-
цию станции водоочистки, строительство новых и 
замену непригодных канализационных коллекто-
ров. Для безопасной жизни населения и много-
численных туристов необходим стабильно рабо-
тающий источник электроснабжения. Сейчас это 
дизельная электростанция, мощности которой за-
гружены до предела. Ее работа всецело зависит 
от летнего завоза, осуществляемого по морю. 

Можно сказать, что Соловецкие острова прак-
тически обособлены от большой земли, в пери-
од навигации до Соловков ходят теплоходы, есть 
авиасообщение. В ближайшие годы запланиро-
вано строительство подводной кабельной линии 
от Кеми, модернизации существующей станции 
энергоснабжения и реконструкция теплосетей. 
Отдельной темой также стоят вопросы модерни-
зации резервуарного парка, от которого зависит 
бесперебойность работы ТЭЦ, а также пробле-
ма проектирования и строительства полигона и 
мусороперерабатывающего комплекса по ути-
лизации ТБО. За счет федеральных и областных 
средств планируется возведение детского сада, 
на который направят 168 миллионов рублей, зда-
ния средней школы, затраты на строительство ко-
торой составляют 240 миллионов рублей, и участ-
ковой больницы.

– Основная задача госпрограммы, рассчи-
танной на 2014–2019 годы, является создание 
комфортной среды для проживания населения, 
приема паломников и туристов на Соловецком 
архипелаге, – подчеркнул заместитель председа-
теля Архангельского областного Собрания депу-
татов Виталий Фортыгин.

Отдельного внимания требует и развитие 
транспорта. Сегодня аэропорт работает только 
в светлое время суток, не отвечает требованиям 
безопасности и принимает лишь маломестные 
Ан-24, с чем связана довольно высокая стоимость 
билетов, и Як-40, которые арендуют бизнесмены. 
При желании попасть на архипелаг на самоле-
те, пассажирам приходится лететь через Архан-
гельск, делая там пересадку, ведь регулярное 
авиасообщение у островов есть только со столи-
цей Поморья. Повысить комфорт авиапассажи-
ров позволят реконструкция взлетно-посадочной 
полосы, установка нового навигационного обору-
дования и строительство современного аэроком-
плекса с просторным пассажирским терминалом. 
После претворения планов, аэропорт сможет 
принимать чартерные и регулярные рейсы из 
других городов России и Европы лайнерами типа 
АTR-42, вместимостью до 50 человек, что скажет-
ся на снижении цен на авиабилеты. Терминал 
аэровокзала сможет обслуживать до ста человек 
одновременно.

Как рассказал заместитель губернатора Ар-
хангельской области по развитию Соловецкого 
архипелага Роман Балашов, также сейчас обсуж-
даются перспективы ремонта причала «Тамарин» 
и строительство новой муниципальной пристани, 
специфика и стоимость требуемых дноуглуби-
тельных работ, вопросы обеспечения регулярно-
го морского сообщения с помощью судна на 120 

Однополые «браки» стали законными во всех странах евросоюза 17

«Русская мечта французского политолога». Публикация журнала «фома» 17

За полгода жертвами исламской группировки в Нигерии стало более 1000 человек 23



4 5

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2013 г. Декабрь. Выпуск № 21 (105)

мест. Причем значительного увеличения туристи-
ческого потока к достопримечательностям власти 
не преследуют.

– Велико может оказаться влияние антропо-
генного фактора, ведь архипелаг не место для 
массового посещения, а место, прежде всего, 
духовное и культурное, – отмечает, – но я очень 
хочу, чтобы каждый школьник в нашей стране по-
бывал здесь, – добавляет Балашов.

Необходимо проведение мониторинга тури-
стического потока и качества оказания услуг, 
ведь сегодня основное жилье туристам и палом-
никам сдают «частники», которые уклоняются от 
уплаты налогов.

Все эти меры позволят сохранить и приумно-
жить красоту и богатство «Жемчужины Русского 
Севера», сделать паломничество, туризм и жизнь 
на архипелаге достойным для этих святых и в то 
же время многострадальных мест.

на СолоВки ПРибуДет комиССия По ПРиемке 
Ремонтно-РеСтаВРаЦионных Работ

В соответствии с решениями рабочего сове-
щания по вопросам развития Соловецкого ар-
хипелага, которое прошло в августе 2013 года 
под председательством Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла и министра культуры Вла-
димира Мединского, в декабре состоится выезд 
комиссии по приемке ремонтно-реставрацион-
ных работ Спасо-Преображенского Соловецкого 
ставропигиального мужского монастыря, выпол-
ненных в 2013 году, сообщается на сайте Мини-
стерства культуры РФ.

Реставрационные работы проводились в Свя-
то-Троицком Зосимо-Савватьевском соборе, Спа-
со-Преображенском соборе, в здании общей 
трапезы, в Казначейском (Больничные палаты), 
Настоятельском, Поваренном и Келейном корпу-
сах и на колокольне. Финансирование работ на 
территории уникального историко-культурного 
комплекса, включенного в список объектов Все-
мирного наследия ЮНЕСКО, осуществлялось за 
счет средств федерального бюджета, выделяе-
мых в рамках ФЦП «Культура России (2012–2018 
годы)».

Напомним, ранее Министерство культуры 
разработало приказ об утверждении границ ох-
ранной зоны Соловецкого монастыря. Согласно 
этому документу на территории исторического 
комплекса будет введен особый режим исполь-
зования земель. Это решение будет защищать 
Соловецкий монастырь от вандалов и незакон-

ной застройки прилегающей территории, а также 
позволит воссоздать ранее утраченные объекты. 
Например, восстановить монастырские гостини-
цы, фундаменты которых сохранились на терри-
тории.

В комиссию по приемке монастыря после ре-
ставрации от Министерства культуры войдут: ди-
ректор Департамента управления имуществом и 
инвестиционной политики Борис Мазо, директор 
Департамента международного сотрудничества 
Сергей Обрывалин, представители Спасо-Пре-
ображенского Соловецкого ставропигиального 
мужского монастыря, подрядных организаций, 
авторского и технического надзоров за про-
ведением реставрационных работ, сотрудники 
органов охраны объектов культурного наследия 
Архангельской области, территориального управ-
ления Минкультуры России по Северо-Западному 
федеральному округу.

В СоВете феДеРаЦии откРылаСь ВыСтаВка 
каРтин «СолоВки В гоСуДаРСтВенной  
и ДухоВной иСтоРии РоССии»

Заместитель Председателя СФ, представитель 
от законодательного (представительного) орга-
на государственной власти Вологодской области 
Юрий Воробьев открыл в Совете Федерации вы-
ставку картин «Соловки в государственной и ду-
ховной истории России».

Основная цель проекта – создание живопис-
ных коллекций с видами исторически значимых 
земель России, привлечение к ним внимание об-
щественности, сообщает пресс-служба СФ РФ.

По словам вице-спикера, очень важно, что 
мастера, работающие в жанре пейзажной живо-
писи, обращают внимание на отдаленные уголки 
России, рассказывают об истории Отечества.

Юрий Воробьев осмотрел экспозицию, пооб-
щался с художниками – авторами представлен-
ных полотен, рассказал об интересных фактах из 
истории русского Севера.

Художники поделились с сенатором своими 
ближайшими творческими планами.

С 2000 по 2013 годы художники совершали 
творческие поездки по православным монасты-
рям Северного края. Результатами этих поездок 
стали сотни живописных полотен, многие из ко-
торых пополнили собрания региональных музеев, 
а также частные коллекции в России и за рубе-
жом.

СолоВеЦкую ДобРоВольную ПожаРную  
ДРужину укомПлектуют и обучат

В Правительстве Архангельской области со-
стоялось совещание «пяти ключей» по вопросам 
обеспечения на архипелаге противопожарной 
безопасности. Для Соловков эта тема является 
традиционно актуальной в связи с тем, что, каж-
дый год, с окончанием навигации жителями по-
селка покупаются значительные запасы горючего 
(только в этом году ими было выкуплено более 26 
тонн бензина «про запас»). При том, что на архи-
пелаг завезено 60 тонн, объем израсходованного 
топлива за зиму-весну 2012–2013 составил всего 
17 тонн. Значительная часть неизрасходованного 
горючего хранится в гаражах, личных подсобных 
помещениях, находящихся в непосредственной 
близости от жилых домов соловчан. Все эти по-
мещения не приспособлены к хранению топлива 
и соответствующим образом не оборудованы, что 
представляет собой значительную угрозу без-
опасности имущества и жизни людей.

«Сегодня, помимо профилактической работы 
с населением, Правительством области совмест-
но с Архоблэнерго и администрацией сельского 
поселения разрабатывается комплекс мер по раз-
решению ситуации с бесконтрольным хранением 
топлива. Кроме того, мы намерены значительно 
активизировать работу добровольной пожарной 
дружины»,– рассказал заместитель губернатора 
по развитию Соловецкого архипелага Роман Ба-
лашов.

По информации руководителя Агентства госу-
дарственной противопожарной службы и граж-
данской защиты Архангельской области Алек-
сандра Уварова, в ближайшее время на архипелаг 
будет доставлено две мотопомпы со всем необ-
ходимым оборудованием стоимостью 0,5 мил-
лиона рублей, арегиональным структурам МЧС 
совместно с администрацией сельского поселе-
ния поручено провести обучение добровольцев. 
Кроме того, по предложению жителей поселка, 
рассматриваются варианты ограничения отпуска 
горючего «в одни руки», в емкости, канистры, 
бочки, помимо топливных баков автотранспорт-
ных средств.

Также на совещании были рассмотрены во-
просы обеспечения безопасности граждан в свя-
зи с началом ледостава. Особое внимание будет 
уделено профилактике среди детей – так, в Соло-
вецкой школе будут проведены соответствующие 
уроки в каждом учебном классе, сообщает ин-
формационный портал Соловецкого архипелага.

Совещания «пяти ключей» стали традицион-
ными после подписания соглашения, в рамках 

реализации которого все жизненноважные во-
просы и мероприятия реализовываются в сотруд-
ничестве между Правительством Архангельской 
области, муниципальным образованием «При-
морский муниципальный район» Архангельской 
области, муниципальным образованием «Сель-
ское поселение Соловецкое» Приморского му-
ниципального района Архангельской области, 
Спасо-Преображенским Соловецким ставропиги-
альным мужским монастырем и федеральным го-
сударственным учреждением культуры «Соловец-
кий государственный историко-архитектурный и 
природный музей-заповедник».

аукЦион на РаЗРаботку ПРоекта СклаДа гСм 
на СолоВках ВыигРала комПания  
«ДВина-СтРой ПРоект»

Завершился открытый аукцион в электронной 
форме на право заключения муниципального 
контракта на выполнение работ по разработке 
проектно-сметной документации и экспертизе 
проекта реконструкции склада ГСМ в поселке Со-
ловецкий Приморского района Архангельской об-
ласти. Единственным участником аукциона стала 
архангельская фирма «Двина-строй Проект». С 
этой фирмой и будет заключен муниципальный 
контракт, цена которого составит 5 миллионов 
рублей, сообщает информационный портал Соло-
вецкого архипелага.

ООО «Двина-строй Проект» входит в группу 
компаний «Двина», положительно зарекомен-
довавшую себя на рынке строительных услуг в 
Архангельской области. Из последних проек-
тов компании можно назвать проектирование 
детского сада на 180 детей в поселке Березник 
Виноградовского района, разработку проекта 
«Строительство 12-ти квартирного жилого дома в 
г. Шенкурск», проектирование котельной в селе 
Ровдино Шенкурского района и разработку про-
ектно-сметной документации по объекту «ДЭС 
энергокомплекс  им. В. Гриба».

В 2014 гоДу жителей СолоВкоВ ПоСетят  
ВРачи облаСтных больниЦ

Министерство здравоохранения Архангель-
ской области информирует жителей поселка Со-
ловецкий о плане-графике выезда мобильных 
бригад Архангельской областной клинической 
больницы (АОКБ) и Архангельской детской кли-
нической больницы (АДКБ) с лечебно-консульта-
тивной целью на архипелаг.
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В моСкоВСком ПатРиаРхате ПоСоВетоВали 
ЗаПаДным Политикам, объяВиВшим  
бойкот олимПиаДе В Сочи якобы иЗ-За  
ПРитеСнения В РоССии гееВ, ЗанятьСя  
Решением Реальных ПРоблем

«Лучше бы данные господа заявили про-
тест против массового истребления христиан на 
Ближнем Востоке что-то не слышно голосов этих 
европейских политиков в защиту христиан, ко-
торых похищают, которых уничтожают, которым 
отрезают головы. Когда монахинь похищают так 
называемые сирийские оппозиционеры, вся эта 
публика помалкивает, им это неинтересно», – за-
явил глава синодального Отдела внешних церков-
ных связей (ОВЦС) митрополит Волоколамский 
Иларион на I Московском международном фору-
ме «Религия и мир» в Москве.

Когда же, по его словам, в России вводится за-
кон, якобы дискриминирующий сексменьшинства 
«не потому что им запрещено существовать, не 
потому что их реально лишают прав, а потому что 
им запрещается пропагандировать свои взгляды 
среди несовершеннолетних, это сразу вызывает 
негодование и протест».

«Думаю, очень хорошо, что такие люди не бу-
дут присутствовать на наших спортивных меро-
приятиях, пусть они живут в гетто, которое сами 
для себя пытаются создать. Жалко те миллионы 
людей, которые оказываются заложниками са-
танинской и антихристовой политики», – заявил 
митрополит.

По его словам сегодня в Европе навязываются 
такого рода «сатанинские» ценностные установ-
ки, и любое сближение с Европой будет «непре-

менно связано с навязыванием нам данных норм 
и установок».

«Это уже происходит в тех соседних странах, 
которые получают приглашения к различного 
рода ассоциациям с Евросоюзом, при этом им 
ставят условием принятие законов о легализа-
ции однополых союзов и тому подобные вещи», 
– констатировал иерарх.

Он уверен, что людей, которые сознают «ги-
бельность и самоубийственность этой политики, 
сегодня в Европе очень много, и они, конечно, 
смотрят с надеждой на Россию».

Митрополит Иларион считает не случайным, 
что президент России Владимир Путин в посла-
нии Федеральному Собранию говорил о консер-
ватизме, приводя слова философа Николая Бер-
дяева о том, что консерватизм препятствует не 
движению вверх и вперед, а движению назад и 
вниз.

«Сегодня наша страна, по сути дела, оказалась 
защитницей консервативных ценностей, здо-
рового консерватизма в самом положительном 
смысле этого слова. Он абсолютно необходим на 
фоне нравственного беспредела, который мы на-
блюдаем в современном европейском обществе», 
– подчеркнул иерарх.

***
На днях сразу два западноевропейских прези-

дента выступили с критикой политики Запада по 
отношению к России.

«ЕС, возможно, следовало бы задуматься над 
своей собственной ролью. Может быть, россияне 
правы, когда говорят, что Брюссель всегда дела-
ет одно и то же: формирует свое представление 
о чем-то и требует от других принять его? Ведь 

II. Русская Православная Церковь и общество

у россиян, как и у всех остальных, есть чувство 
собственного достоинства», – заявил президент 
Финляндии Саули Ниинисте финским и шведским 
журналистам, передает ИТАР-ТАСС.

Ниинисте подчеркнул, что между ЕС и Россией 
в последнее время появились большие расхож-
дения во взглядах на мир. «Сейчас складывается 
впечатление, что началось другое время: Россия 
отдаляется от Запада. И это вызывает большое 
беспокойство. В русской культуре есть много хо-
рошего: доброта, гостеприимство, забота о семье. 
Но неприятие западных либеральных ценностей 
вызывает вопросы», – сказал Ниинисте.

В свою очередь президент Швейцарии Уэли-
Маурер подверг критике позицию ряда европей-
ских лидеров относительно Олимпиады в Сочи. 
Сам же он пообещал приехать на Игры, призвав 
«не политизировать спорт».

«Что же, теперь никуда не ездить? – задается 
Маурер риторическим вопросом. – Ни в одну из 
исламских стран, потому что у них другой подход 
к юридическим вопросам, ни в США, потому что 
у них применяется смертная казнь?». По словам 

Маурера, бойкотировать спортивные соревнова-
ния по политическим мотивам «было бы жалким 
решением».

Ранее от визита в Сочи отказались лидеры 
США, Германии, Франции и других стран. При этом 
на словах большинство заверило Кремль в отсут-
ствии политических мотивов такого шага. И лишь 
президент Литвы Даля Грибаускайте прямо при-
зналась, что ее нежелание ехать на Игры-2014 об-
условлено политическими причинами. Ее коллега 
из соседней Латвии Андрис Берзиньш, напротив, 
заявил, что посетит сочинскую Олимпиаду. «Ве-
роятно, я отстал от жизни, но я до сих пор считал, 
что Олимпийские игры являются соревнования-
ми спортсменов, а не глав государств. По крайней 
мере я так понимаю смысл Игр. Латвийский олим-
пийский комитет попросил меня поучаствовать в 
церемонии открытия Олимпиады, и я это сделаю, 
буду представлять свою страну», – сказал Бер-
зиньш в интервью газете ВЗГЛЯД на этой неделе. 
Кроме того, свой приезд на Игры-2014 анонсиро-
вали король Швеции Карл XVI Густав и премьер 
Италии Энрико Летта.

ПРеЗиДент РоССии ЗаяВил, что и Дальше 
буДет отСтаиВать ПоЗиЦию По Защите  
тРаДиЦионных Семейных ЦенноСтей

Владимир Путин огласил ежегодное Послание 
Президента Российской Федерации Федерально-
му Собранию. В этом году Послание оглашено в 
день двадцатилетия Конституции Российской Фе-
дерации, принятой 12 декабря 1993 года всена-
родным голосованием.

Владимир Путин особенно подчеркнул, что 
Россия и впредь будет защищать традиционные 
ценности:

«Сегодня во многих странах пересматриваются 
нормы морали и нравственности, стираются наци-
ональные традиции и различия наций и культур. 
От общества теперь требуют не только здравого 
признания права каждого на свободу совести, 
политических взглядов и частной жизни, но и 
обязательного признания равноценности, как это 

не покажется странным, добра и зла, противопо-
ложных по смыслу понятий.

Подобное разрушение традиционных ценно-
стей «сверху» не только ведёт за собой негатив-
ные последствия для обществ, но и в корне анти-
демократично, поскольку проводится в жизнь 
исходя из абстрактных, отвлечённых идей, вопре-
ки воле народного большинства, которое не при-
нимает происходящей перемены и предлагаемой 
ревизии.

Сегодня во многих странах пересматриваются 
нормы морали и нравственности, стираются на-
циональные традиции и различия наций и куль-
тур.

И мы знаем, что в мире всё больше людей, 
поддерживающих нашу позицию по защите тра-
диционных ценностей, которые тысячелетиями 
составляли духовную, нравственную основу ци-
вилизации, каждого народа: ценностей традици-

III. События в России

В феврале на архипелаге будут работать спе-
циалисты АОКБ: оториноларинголог, челюстно-
лицевой хирурги врач-УЗИ. В марте на Соловки 
приедут медики АОКБ: кардиолог, невролог и ла-
борант. В апреле в поселке Соловецком будет ра-
ботать бригада АДКБ: педиатр, невролог, детский 
ортопед. В мае соловчан снова посетят врачи 

АОКБ: оториноларинголог и челюстно-лицевой 
хирург. В августе планируется выезд специали-
стов с флюорографическим оборудованием. В 
сентябре специалисты АОКБ: оториноларинголог, 
челюстно-лицевой хирург, гастроэнтеролог, эн-
докринолог, пульмонолог, лаборант, врач-УЗИ. В 
октябре –кардиолог АОКБ.
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онной семьи, подлинной человеческой жизни, в 
том числе и жизни религиозной, жизни не только 
материальной, но и духовной, ценностей гума-
низма и разнообразия мира.

Конечно, это консервативная позиция. Но го-
воря словами Николая Бердяева, смысл консер-
ватизма не в том, что он препятствует движению 
вперёд и вверх, а в том, что он препятствует дви-
жению назад и вниз, к хаотической тьме, возврату 
к первобытному состоянию.

В последние годы мы видели, как попытки на-
вязать другим странам якобы более прогрессив-
ную модель развития на деле оборачивались ре-
грессом, варварством, большой кровью».

большинСтВо РоССиян не хотели бы жить 
Вечно

Как показали результаты исследования «Ле-
вада-центра», не хотят жить вечно 62% россиян. 
При этом за последние два года число граждан, 
которых не привлекает вечная жизнь, сократи-
лось на шесть процентных пунктов. О своем же-
лании жить вечно заявили 20% россиян, хотя два 
года назад о нем сообщали лишь 17%.

Почти четверть россиян – 22% – сказали, что 
хотят жить как можно дольше. 48% согласны жить 
лишь до тех пор, пока сохраняют силы и ясность 
ума, причем за последние два года число людей, 
придерживающихся такого мнения, увеличилось 
на 11 процентных пунктов. 26% выбрали вариант 
«сколько Бог даст».

О своей готовности встретить смерть социоло-
гам сообщили лишь 15% россиян. 38% не готовы 
к ней, а 39% просто не задумывались над этим.

«РоССияне Стали конфликтнее и Злее».  
ПуБлИКацИя «РоссИйсКой газеты»

За последние 30 лет россияне стали конфлик-
тнее, злее, наглее и в существенной степени по-
теряли способность к самоконтролю. К такому 
выводу пришли эксперты Института психологии 
РАН.

Сотрудники института оценили изменение 
типового психологического облика наших со-
граждан с 1981 по 2011 годы. Выяснилось, под-
черкивает издание, что сегодня психологический 
облик россиян весьма далек от желаемого.

Заместитель директора Института психологии 
РАН Андрей Юревич напомнил в интервью газе-
те, что самым убедительным способом оценки и 

измерения уровня агрессивности является стати-
стика убийств. По этому параметру Россия почти 
в четыре раза превосходит США и примерно в 10 
раз – большую часть стран Западной Европы, ска-
зал ученый.

«…Если говорить о тяжких преступлениях, 
проявляется характерная для нашей страны тен-
денция: около 80% убийств у нас совершаются 
в состоянии спонтанной агрессивности. Это так 
называемые бытовые убийства, за которыми не 
стоят корысть, злой умысел и т.д.», – рассужда-
ет Юревич. По его данным, в современном мире 
уровень агрессивности граждан любой страны 
значительно возрастает, когда страна пережива-
ет кардинальные реформы, резкие социально-по-
литические и экономические изменения.

На вопрос о том, что «спасло нас после 90-х», 
Юревич сообщил, что о спасении вести речь еще 
рано. «Пока уровень агрессии в нашем обществе 
достаточно высокий, и можно говорить лишь о 
частичном улучшении ситуации, но не о ее карди-
нальном изменении», – констатировал эксперт. 
Он напомнил о трех основных психологических 
предпосылках агрессии: недовольство человека 
собой и своей жизнью, негативное отношение к 
другим людям (или социальным группам) и убеж-
денность в том, что они виноваты в его неудачах и 
препятствуют достижению его целей.

«Изменение всех трех негативных элементов 
этой схемы на позитивные – главные психологи-
ческие условия снижения агрессивности. У нас 
же пока, к сожалению, в основном все делается 
наоборот, в т. ч. и посредством таких мощней-
ших информационных (и дезинформационных) 
ресурсов, как телевидение», – сетует заместитель 
директора Института психологии РАН. Он отме-
тил, что еще один «мощный канал воздействия» 
– это система образования и воспитания. Юревич 
считает крайне важным, чтобы система образова-
ния формировала позитивное отношение к миру.

«татаРСтан: огненное кРещение».  
ПуБлИКацИя газеты «КомсомольсКая  
ПРавда»

В последнее время из Татарстана стали посту-
пать зловещие новости. Поджоги православных 
храмов, попытка обстрела гигантского химиче-
ского предприятия самодельными ракетами…
Последнюю (седьмую по счету) церковь ваххаби-
ты спалили в кряшенском (кряшены – крещеные 
татары) селе со знаковым названием Крещеные 
Казыли. Это пара часов езды от Казани.

Еще две недели назад здесь была непролазная 
грязь, в которой и застряла машина поджигате-
лей. В ту ночь местные жители не увязали встаю-
щее над горизонтом огненное зарево и двух мо-
лодых бородачей, толкавших засевшую по самые 
оси «Ладу»-«пятнашку».

Бородачей поймали на днях. Целую группу 
поджигателей из Чистопольского района, испове-
дующих, как скромно сказано в пресс-релизе ре-
спубликанского МВД, «нетрадиционный ислам». 
На место их преступления мы и ползем на полном 
приводе по заваленному снегом проселку.

Центральная улица Казылей. Нас встречает 
огромный портрет ветерана Великой Отечествен-
ной на стене закрытого сельского магазина. Ста-
новится теплее на душе. Подкатывает старенький, 
но ухоженный трактор. За рулем – церковный 
староста Анатолий Харитонов. Трактор опускает 
ковш и ледоколом пробивает для нас сквозь су-
гробы дорогу к храму.

От него, храма Живоначальной Троицы, остал-
ся лишь кирпичный фундамент. Да еще старин-
ный алтарный камень от первой церкви 1904 года 
постройки. В 2000-х ее разобрали, и не спеша 
всем миром стали складывать новую.

– Только купола оставалось поставить, – стоя 
на пепелище, Анатолий Харитонов пытается пере-
кричать пургу. – Теперь все по новой. А в ту ночь 
спасти ее не было шансов. Пока звонил в МЧС, 
людей собирал… За 20 минут ничего от церкви 
не осталось.

– Подожгли?
– Подожгли, – соглашается Анатолий. – Элек-

тричества в храме не было, печки не было. Само 
не могло загореться.

– За что?
– За то, что здесь живет народ кряшены. Мы 

разговариваем по-татарски, а сами христиане. 
Нас почти 200 тысяч по всей России.

третий элемент
За сутки до поимки поджигателей выяснилось, 

что мусульмане республики собрали православ-
ным землякам деньги на восстановление семи 
сожженных церквей (три из них – кряшенские). 
А правительство республики распорядилось вы-
делить лес и рабочих. Но не все проблемы можно 
решить субсидиями. В селе Албай, где в ту но-
ябрьскую ночь тоже сожгли церковь, мы в полной 
мере это почувствовали. Остался только старин-
ный алтарный камень и огромное черное пятно 
среди белоснежных сугробов. Жар пожарища 
так прогрел землю, что снег даже спустя неделю 
сюда так и не лег.

Мы хотели поговорить здесь о непростой си-
туации, в которой оказались кряшены. Но не 
смогли найти ни одного собеседника. Женщина 
из почтового отделения, что рядом с пожарищем, 
спросила:

– Татарский не знаете? Вам будет сложно най-
ти человека, знающего русский язык...

Она лукавила. Русский язык здесь многие зна-
ют. Но самый распространенный ответ: «Ничего 
не видел… Спал, ничего не знаю…»

В Татарстане нередко можно услышать: «Кря-
шенский вопрос созрел». Корни его уходят в 90-е 
годы, в знаменитое ельцинское «берите сувере-
нитета, сколько проглотите». Республика тогда 
пыталась обособиться. Мешали 40% русского 
населения и никому неведомая за пределами ре-
спублики народность – кряшены.

– В середине 90-х годов про нас внезап-
но вспомнили, – рассказывает Аркадий Фокин, 
председатель Совета ветеранов кряшенского 
движения Казани. – Тогда жестко противостояли 
Шаймиев и теневое правительство, претендовав-
шее на власть. Вопрос стоял – кто кого. Кряшены 
выступили на стороне законной власти. И она, в 
свою очередь, была очень лояльна к малым этни-
ческим группам. А во время Всероссийской пере-
писи-2002 этноним «кряшены» был даже признан 
официально, строкой в отчете.

Так у татарских националистов-сепаратистов 
в республике появился принципиальный против-
ник.

– Вот вы говорите, сотни лет мы жили вместе, 
– продолжает Аркадий Фомин. – Но для татар-на-
ционалистов наличие кряшенов и сегодня психи-
ческая травма. Они говорят: «Кряшены, вы про-
дали веру отцов!» И в националистических СМИ 
против нас была развернута оголтелая кампания.

– В чем вас обвиняли?
– В получении денег от Москвы, в насиль-

ственном крещении татар. Понятно, церкви жгли 
националисты и экстремисты, но я думаю, что не 
обошлось и без вмешательства извне. Со сторо-
ны «южного мусульманства», которое неуклонно 
проникает в Татарстан.

Исламский «ренессанс»
Казанская епархия долго призывала «не на-

гнетать» и «не разжигать». Но когда игнориро-
вать акции поджигателей стало уже невозможно 
– о них трубили все СМИ, – православное и му-
сульманское духовенства выступили с совмест-
ным заявлением. А республиканские власти по-
спешили сгладить недовольство верующих.
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– Было поручение президента Минниханова 
помочь в восстановлении сожженных храмов, – 
рассказывает нам секретарь Казанской епархии 
отец Александр. – Недавно провели по этому по-
воду специальное совещание. Мы предложили 
несколько эскизных проектов. По срокам стро-
ительства говорить сложно, сами понимаете – 
зима. Но в одном из районов уже завезли бревна.

– Это варварство, нацеленное на попытку раз-
рушить многовековой межконфессиональный 
мир, – сокрушается первый зам. муфтия Татарста-
на Рустам Батров. – Мы все здесь братья и сестры. 
Наши деды проливали кровь, плечом к плечу за-
щищая общую отчизну. Может, кто-то пытался та-
ким образом бросить тень на одну из крупнейших 
конфессий не только в республике, но и в России. 
Мы не должны идти у них на поводу.

На Кавказе тоже долгие годы отмахивались: 
«Какой ваххабизм? У нас единый и неделимый ис-
лам». А сейчас только разводят руками: мол, мо-
лодежь не признает традиционных религиозных 
авторитетов. Безусому юнцу предлагают самому 
трактовать Коран и сунну так, как ему хочется. И 
опытные психологи лепят из него то, что нужно 
«мировому джихаду». Чечня это прошла и пере-
варила. У Дагестана эта кость застряла в горле. В 
Татарстане же блюдо еще только подают к столу. 
Хотя ингредиенты готовились давно.

– В 90-е у нас был такой исламский ренессанс, 
– вспоминает доктор социологических наук Алек-
сандр Салагаев, активист русской общественно-
сти. – По указанию Шаймиева и его окружения 
строились мечети в селах и городах. Приглаша-
лись проповедники из Саудовской Аравии, Эми-
ратов. Посылали туда учиться шакирдов <учени-
ки медресе>. Они и принесли ваххабизм. Он у нас 
пока не такой воинственный, как в Дагестане, но 
все же... На границе с Кировской областью они 
подорвали газопровод низкого давления. Потом 
скважину в Альметьевском районе. Потом было 
убийство Валиулы Якупова, зам. председателя 
Духовного управленя мусульман, боровшегося с 
ваххабизмом, и подрыв машины муфтия. А сейчас 
пошел новый этап – наступление на Правосла-
вие. Первая ласточка – в 2010 году в Базарных 
Матаках подожгли дом священника. В августе 
этого года сожгли часовню у родника в селе Ле-
ниноНовошешминского района. Потом еще две 
церкви сожгли – в Ленине и Чистополе. И в конце 
ноября еще две. У них есть и оружие, и боевые 
группы. Если в конце 90-х наши исламисты из На-
бережных Челнов отправлялись в Чечню в лагеря 
подготовки боевиков, то теперь ездят в Сирию. И 
привозят оттуда «передовые технологии».

сирийский след

Пробу пера боевики провели 16 ноября, запу-
стив самодельные ракеты по одному из крупней-
ших предприятий республики – Нижнекамскому 
нефтехиму. Заряды не взорвались, а некий «амир 
Татарстана Абдуллах» в своем видеообращении 
заявил: это всего лишь предупреждение и демон-
страция силы. Всего лишь… Раньше российские 
террористы подобными способами доставки не 
пользовались даже на искушенном в диверсион-
ном деле Кавказе. Неудивительно, что все детали 
происшествия и его расследование тут же были 
засекречены.

– Шум поднялся, когда одна ракета упала на 
территорию колонии ИТУ-1, – рассказывает мест-
ный чиновник, знакомый с ситуацией. – Ее снача-
ла зеки нашли, показали офицерам. Те за головы 
похватались и вызвали чекистов.

…Объезжаем по периметру территорию Ниж-
некамскнефтехима, занимающего площадь стан-
дартного городского микрорайона. Надо очень 
верить в свои силы, чтобы рассчитывать попасть 
неуправляемым зарядом в какое-нибудь уязви-
мое место. Даже если со 100-процентной уверен-
ностью знаешь, где оно находится.

– Они и не целились в завод, – развеивает 
наши сомнения чиновник. – Ракеты были на-
правлены на железнодорожную станцию Соболе-
ково, где стоят составы с цистернами химикатов. 
Всего было шесть полутораметровых ракет типа 
«кассам» – как у палестинцев. Установили их но-
чью на таймер. В 7:40, когда люди шли на работу, 
стартанули четыре ракеты. Еще две почему-то не 
сработали, так и лежали на снегу прямо между 
вагонами.

На следующий день закрытым общереспу-
бликанским указом была усилена охрана всех 
стратегических объектов. Но оппоненты власти 
– местные националисты и исламисты – в терро-
ристическую подоплеку нижнекамской истории 
лукаво не верят.

– Есть несколько информационных структур, 
напрямую подчиненных Москве, которыми ру-
ководят бывшие спецслужбисты, – убеждает нас 
лидер татарских националистов из организации 
«Алтын Урды» («Золотая орда») Данис Сафарга-
ли. – Именно они и распускают о Татарстане раз-
ные небылицы. Мол, в наших лесах якобы прячут-
ся 3000 боевиков-ваххабитов.

– И зачем кому-то распускать небылицы?
– Чтобы объявить республику ваххабитской, 

ввести прямое правление. Понимаете, у татар 
есть единственная среда выживания – их респу-
блика. Поэтому мы за нее будем зубами держать-
ся. И найдем в себе силы ее отстоять.

…С Данисом можно согласиться: лесов в Та-
тарстане действительно немного – экстремистам 
в них было бы тесновато. Поэтому большинство 
бородачей предпочитают жить в городском ком-
форте. И спокойно посещать пятничные намазы в 
своих мечетях, в самом центре столицы республи-
ки. На один из таких намазов и приехали ваши 
корреспонденты...

Кряшены просят защиты Патриарха
«Террористы жгут наши церкви. Слава Богу, 

поджигателей нашли, но мы не уверены, что это 
не случится вновь, – говорится в обращении гла-
вы Казанской общественной организации кря-
шен Марии Семеновой к предстоятелю Русской 
Православной Церкви. – Уже были случаи, когда 
к православным священникам приезжали вахха-
биты, агитировали принять ислам. Кому жало-
ваться, они не знают, боятся, что их тут же обви-
нят в исламофобии. И к исламу мы отношения не 
имеем, вся наша история связана только с право-
славием, с нашей Русской православной церко-
вью, в лоне которой мы были и хотим оставаться 
навечно. Халифаты и эмираты нам не нужны, нам 
нужна сильная Россия. Просим Вас заступиться 
за православных кряшен в Татарстане».

Современные кряшены себя татарами не счи-
тают, позиционируясь как отдельная националь-
ность, уходящая корнями в древнетюркские и 
финно-угорские племена. И православие они 
приняли, по преданиям предков из язычества, в 
отличие от тех татар, которых крестили насильно, 
– те со временем вернулись обратно в ислам.

У кряшенов есть свой язык, который ученые 
называют «средним диалектом татарского язы-
ка». В своих храмах настоятели проводят службы 
на церковнокряшенском языке.

намаз в снегу
Три принципа и три основные части ваххабиз-

ма в России. 1. Не можешь отжать традиционную 
мечеть для своих нужд – строй новую. 2. Не мо-
жешь построить мечеть – сделай молельную ком-
нату. 3. Нет молельной комнаты – молись так.

Наша машина согласно самому расхожему 
третьему принципу втиснута в снежный сугроб в 
одном из казанских дворов. Жарит печка, и двор-
ники молотят без остановки, пытаясь победить 
совершенно полярную метель. В ста метрах от нас 
прямо на снегу расстелены коврики, и несколько 
бородатых мужчин стоически совершают пятнич-
ный намаз возле строительного забора. Правда, 
жителей ближних казанских дворов это приво-
дит отнюдь не в восхищение. Они, мягко говоря, 
в легком бешенстве, стоит только заговорить о 

мечети Аль-Ихлас; она стоит здесь же, но сейчас, 
после последних бурных событий, закрыта.

Первый имам мечети Миргазиян Салаватов ее 
и построил, реконструировав здание заброшен-
ной котельной и превратив трубу в минарет. Не-
обходимость это сделать пришла к нему во сне – 
покойная супруга подсказала. Деньги собирали 
всем миром, в 2005 году храм заработал. Но после 
смерти подвижника на молельный дом обратили 
внимание приверженцы «чистого ислама», уму-
дрившиеся организовать здесь ячейку «Хизб-ут-
Тахрир» (террористическая организация, запре-
щенная в России). И у местных жителей началась 
веселая жизнь. А после прошлогоднего покуше-
ния на муфтия республики «спецоперации» во 
дворах стали проходить регулярно. И не беспри-
чинно. Имам мечети Рустам Сафин осужден за 
«разжигание» и на днях этапирован в колонию. 
Но его паства – приверженцы «нетрадиционного 
ислама» покидать мечеть не собираются. Вон и 
местный активист трясет на ветру пачкой обра-
щений во всевозможные органы власти:

– Нет, ну у нас уже как в Дагестане. Как пятни-
ца или праздник, по дворам то бородатые бегают, 
то «космонавты», автобусы с ОМОНом, ну зачем 
нам это надо?!

Отважный активист тем не менее попросил 
стереть все снимки, на которые он попал, и лич-
но проконтролировал процесс. Объяснил просто: 
«Боюсь, мне много раз угрожали».

А вот в республиканском Духовном управле-
нии мусульман – свое, куда более безобидное ви-
дение ситуации.

– Корень проблемы в том, что местные ребята 
хотят поставить на месте мечети автостоянку. И 
науськивают местных жителей, – говорит Рустам 
Батров, первый заместитель муфтия Татарстана. – 
Но коли уже мечеть там существовала, то разру-
шить ее – святотатство. Я понимаю беспокойство 
людей, но представьте, что найдется оголтелый 
националист, который скажет: «Ах, вы мечети уже 
сносите? Так давайте теперь снесем церковь!» И 
что начнется?

Называя вещи своими именами, мечеть оста-
лась за ваххабитами, Духовное управление му-
сульман Татарстана не собирается «накалять» и 
«разжигать». Как нам мудро заметили в кулуарах, 
«ситуация сложная» и «на все воля Аллаха». Не 
иначе как по этой воле новым имамом мечети 
стал юный Айрат Шакиров, ближайший сподвиж-
ник осужденного Сафина. Несмотря на свою мо-
лодость, он незаурядный проповедник и не боит-
ся говорить от имени всей уммы:



12 13

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2013 г. Декабрь. Выпуск № 21 (105)

– Негативное отношение к мечети Аль-Ихлас 
– это заслуга правоохранительных органов. Чуть 
ли не каждый день по дворам вокруг мечети хо-
дят люди в касках с автоматами и собаками. Они 
и сформировали общественное мнение.

– За что они так с вами?
– Мечеть Аль-Ихлас не боялась говорить прав-

ду. А правда бывает горькой и колет глаза.
– А говорят, что радикальные исламисты под-

жигают церкви, обстреливают заводы...
– Мне непонятно, что значит «радикальный 

ислам»? Меня тоже называли его представите-
лем. Так вот, я трактую радикализм, как желание 
жить полностью по исламу в государстве с шари-
атским правом. И запретить это желание нельзя.

И в этой, параллельной реальности Татарстана 
живут несколько тысяч последователей вахха-
бизма. Не все они, конечно, готовы прямо сегод-
ня схватиться за оружие и начать расшатывать го-
сударственный строй. Но очевидно, что радикалы 
неуклонно расширяют сферу своего влияния на 
умы.

над Иерусалимом тучи ходят хмуро
– Естественно, после репрессий 2012 года 

люди возмутились и вышли на совместный ми-
тинг. – Лидер националистов из «Золотой орды» 
Данис Сафаргали по-своему трактует реакцию 
властей на покушения, случившиеся в 2012 году, 
когда пострадали духовные лидеры республики. 
– Татары – нация, принявшая ислам очень давно. 
Он у нас традиционный, без экстремистских тече-
ний. У нас дружно живут люди разных конфес-
сий. Арабы приезжали, радовались, говорили: «У 
вас тут прямо Северный Иерусалим!»

Соседство православных и мусульманских 
молельных домов в России часто выдается за 
главный аргумент в пользу мирного сосущество-
вания двух религий. Хотя исторические примеры 
15-летней войны в Ливане или уже трехлетней в 
Сирии камня на камне не оставляют от этой по-
зиции. Чтобы «раскачать» межрелигиозный кон-
фликт, достаточен небольшой процент радикалов 
– и цепная реакция запускает страшный меха-
низм разрушения.

Недооценка этого на Северном Кавказе уже 
привела к тотальной ваххабизации отдельных 
республик. Лишь благодаря почти аномальной 
концентрации силовиков ситуацию там удает-
ся удерживать под условным контролем. И даже 
систематически прореживать исламистское под-
полье. Однако военная машина вряд ли остано-
вит отток русскоязычного населения с Кавказа. 

В Татарстане «русский вопрос» пока стоит не так 
остро, но все предпосылки для этого налицо.

– Я нормальный националист, я занимаюсь со-
хранением своей культуры и истории, – заверяет 
нас Данис Сафаргали. – И никому ничего не на-
вязываю. Я не против кого-то, я хочу сохранить 
себя в рамках своей республики.

Впрочем, националисты других наций почему-
то вызывают у нашего собеседника лютую непри-
язнь. Им он в нормальности отказывает по опре-
делению. Не может быть нормальных русских 
националистов:

– У нас существуют карманные нацистские 
организации. Типа «Общества русской культуры» 
– мы их орками называем (смеется). Орки не рус-
ской культурой занимаются, а противодействуют 
преподаванию татарского языка в школе. Но этой 
фашни у нас не так много, это маргинальная сре-
да.

Этнократия половины
С предводителем «маргиналов» мы встрети-

лись в его скромной квартире в спальном районе 
Казани. Шкафы уставлены книгами по социоло-
гии и философии. На стеллаже в зале – огромная 
коллекция колокольчиков. «Это я привозил из 
каждой страны, в которой побывал в команди-
ровке», – поясняет председатель «Общества рус-
ской культуры» Александр Салагаев. Он же – про-
фессор, доктор социологических наук, эксперт 
ОНН по проблемам молодежи.

– Русским у нас очень трудно устроиться в ор-
ганы государственной власти, – признается Сала-
гаев. – При Шаймиеве все-таки треть портфелей 
в правительстве было у русских. Сейчас из 18 ми-
нистров только трое русских. Сложно устроиться 
в полицию, прокуратуру, избраться судьей. Ущем-
лены права русских на изучение языка в полном 
объеме. Наши дети, у меня дочь в 9-м классе, 
изучают язык по третьему базовому плану – для 
школ с родным нерусским языком обучения. Ро-
дителям приходится нанимать репетиторов, что-
бы недополученные знания восполнить.

– А сколько русских сейчас в республике?
– Около 40%, тех, кто себя таковым считает.
– Татарские националисты считают кряшен 

предателями, а вас – «фашней»...
– Это риторика. Перепись 2010 года показала 

вдруг, что «предателей» около 200 тысяч чело-
век. Националистам бы лучше о своей дружбе с 
исламистами рассказывать. На самом деле все 
решают деньги. Сейчас очень много пооткрыва-
лось халяльных кафе, магазинов, ателье, парик-
махерских. Пять процентов прибыли из них идут 

IV. За рубежом

«нам не Помогут ни еВРоПа, ни РоССия, 
Пока мы не иЗменимСя Сами».  
ИнтеРвью наместнИКа КИево-ПечеРсКой лавРы  
мИтРоПолИт Павла газете «ИзвестИя»

Политическое противостояние на Украине 
раскалывает страну и общество. Но такого права 
не дано никому. Для верующих Украинской пра-
вославной церкви государство неделимо. На дан-

ный момент общенациональный круглый стол, в 
работе которого принимают участие также пред-
ставители всех украинских конфессий, – един-
ственный вариант примирения. О том, как будут 
развиваться события далее и сколько еще про-
стоит протестный майдан, киевскому корреспон-
денту «Известий» Янине Соколовской рассказал 
митрополит Украинской православной церкви 

мечетям. Еще один источник пополнения кадров 
– тюремная система. Ваххабитам удалось невоз-
можное – сломать воровскую иерархию. В свою 
умму они принимают всех, в том числе и «опу-
щенных». Мне рассказывал один сиделец, что 
ваххабитская литература в камере лежит открыто 
на столе. Это такая ползучая зараза, с которой го-
сударство не знает, что делать.

Спасаться от наступления ваххабитов людям 
приходится самим, формируя систему сдержек и 
противовесов. В «трудных» районах Татарстана – 
Алексеевском, Спасском, Чистопольском – храмы 
в деревнях берут под охрану казаки.

– Видите, церковь на отшибе, лес со всех сто-
рон, место уязвимое, – показывал нам небольшой 
храм в стиле старинного русского деревянного 
зодчества атаман станицы «Старый город» Ярос-
лав Захаров. И тут же добавлял: – Но проблем 
межнациональных у нас нет. Жгут-то церкви от-
морозки. Я не думаю, что это как-то связано с ве-
рой.

Давно заметили: подчеркнутая политкоррект-
ность характерна для людей, находящихся в не-
дружественном окружении. Там, где уже дошли 
до края, называют вещи своими именами. Как в 
деревне Базарные Матаки, где на улицах уже по-
явились «шариатские патрули». «Дружинники» с 
бородами без усов отлавливают нетрезвых одно-
сельчан, отрабатывают на них приемы восточных 
единоборств, а после за благочестивой беседой о 
вреде алкоголя призывают вернуться к «чистому 
исламу».

Агитация, впрочем, ведется открыто и с непью-
щими – прямо перед православными храмами.

– Недавно ко мне двое приезжали. Один кав-
казец молчаливый, другой – русак, бодрый такой, 
лет 50, – рассказывал нам глава одного из при-
ходов. – Прямо возле церкви стояли и людей аги-
тировали. Нам постоянно здесь говорят, что мы 
тут лишние. Сейчас запретили в домах культуры и 
школах отмечать религиозные праздники. По бу-
магам – для всех конфессий. Но мусульманские 
праздники как отмечали, так и отмечают. Создали 
при каждом районе антитеррористические коми-
теты. В них входят и священнослужители, муллы. 
Некоторые открыто исповедуют ваххабизм. Как 
эти комитеты могут бороться со своей же па-
ствой? Как дальше нам в такой компании сосуще-
ствовать? Остается только молиться…

вместо послесловия
Политологи уже называют ваххабизм «троц-

кизмом XXI века», чья цель – «перманентная 
революция» до полной победы на всем земном 
шаре. Ради ее достижения ваххабиты готовы 
вступить в любой тактический союз. Как в Сирии, 
где израильская авиация несколько раз, по сути, 
помогала ваххабитам авиаударами по государ-
ственным объектам. «О чем вы?! Татарстан – не 
Чечня и не Сирия» – эту фразу мы слышали в ре-
спублике даже от самых радикальных собеседни-
ков. Действительно, пока у республики есть мно-
жество стабилизирующих факторов. Во-первых, 
большая доля русских и русскоязычных, которые 
из республики никуда еще бежать не собираются. 
Во-вторых, историческая и культурная близость 
русских и татар плюс огромная традиционная ис-
ламская умма. Ну а в-третьих, множество межна-
циональных браков.
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Московского патриархата, наместник Киево-Пе-
черской лавры Павел.

– в ночь штурма майдана на его сцене моли-
лись священники разных конфессий, в том числе 
и католики, и греко-католики. Представители 
украинской православной церкви московского па-
триархата там не были замечены.

– Те, кто стоит на майдане, сейчас набирают 
баллы. Это не защитники Отечества, это насмешка 
над Церковью – такая же, как поедание на майда-
не в пост свинины и говядины, жарка шашлыков 
и варка плова. Рождественский пост – это время 
покаяния и исправления. Только в вере, в совер-
шении добрых дел мы можем достичь согласия.

– Насколько представители разных конфессий 
сейчас готовы к диалогу ради решения проблемы 
майдана и народных протестов?

– К сожалению, диалог превращается в же-
лание слышать только самих себя. Украинская 
православная церковь выступает против из-
биения людей, в том числе милиционеров, про-
тив разрушения Киева. Надежды оппозиции на 
быстрое получение власти провалились. Теперь 
нужно людей не созывать набатом, а успокаивать. 
Я каждый день молюсь в лаврских пещерах об ус-
мирении буйств.

– В набат били на колокольне Михайловского 
златоверхого собора, который относится к Укра-
инской православной церкви Киевского патри-
архата. Так людей созывали на майдан, чтоб от-
разить ночную атаку спецназа «Беркут». Также 
Михайловский укрыл от милиции разбегавшихся 
с майдана протестующих.

– Мы не можем никого судить. Такая ситуация 
никому не делает чести. Это всё амбиции, попыт-
ки соответствовать политическим пожеланиям.

Я призываю все стороны к единству и мирно-
му диалогу. Нам не нужно разделений, солнце 
одинаково светит всем.

– может ли примирение быть достигнуто до 
Рождественских праздников или майдан будет 
стоять в Киеве месяцами?

– Надеюсь, что уже к Новому году люди разъ-
едутся по домам. Существует поверье: как Новый 
год встретишь, так его и проведешь. Не все хотят 
его проводить на майдане.

Выход из ситуации, возникшей по причине не-
допонимания между людьми, нужно искать, ру-
ководствуясь законами. Не должно так быть, что 
люди говорят о любви к Родине, а потом пускают 
в ход слезоточивый газ, камни и дубинки.

Результатом нынешнего общенационального 
круглого стола должно стать взаимопонимание, 

взаимослышание. Когда мы услышим друг друга, 
то сможем изменить нашу жизнь.

Нам не помогут ни Европа, ни Россия, пока мы 
не изменимся сами. Да и разговоры о евроинте-
грации сейчас нужны не народу, а тем, кто рвется 
им править. Но мы должны помнить, что всякая 
власть нам дана от Бога и мы получаем ту, кото-
рую заслуживаем.

– Вы стали участником общенационально-
го круглого стола, который должен примирить 
власть и оппозицию. При этом политики активно 
обсуждают возможности распада страны. Полу-
чается, что ее раскачивают протестами?

– То, что происходит сейчас, губительно. Пред-
ставители политических сил, обвиняя друг друга, 
разделяют украинское общество. Но такого пра-
ва не дано никому. Для верующих Украинской 
православной церкви государство неделимо. На 
западе, востоке, севере и юге страны живут наши 
братья, с которыми у нас единая вера, единая 
Родина. Нам же искусственно навязывают раз-
деление ради реализации политических амбиций 
отдельных людей. Евангелие нужно читать, свя-
щенников слушать и быть на стороне умных сил, 
направленных на добро.

Люди, которые собираются на майдане, нуж-
даются в духовной помощи. Они вынуждены 
участвовать в драках, они болеют, испытывают 
неудобства. Но при этом они должны понимать 
всю сложность ситуации и проявлять кротость и 
смирение.

Вся история независимой Украины – это по-
пытки одних политиков обвинить других. То пер-
вый президент виноват, то второй, то третий, то 
четвертый. При этом никто не хочет посмотреть 
сам на себя и подумать, что делает он сам.

***
Киевский майдан после договоренностей Пу-

тина и Януковича в Москве (о кредите в $15 мил-
лиардов и 30% скидке на газ) выглядит откро-
венно растерянным: такого хода от России здесь 
явно не ожидали. Но команды расходиться пока 
не было, и с трибун все так же требуют отставки 
правительства Украины и немедля взять курс на 
евроинтеграцию.

Что же на самом деле произошло за послед-
ний месяц на Украине, и куда она теперь пойдет 
– об этом корреспондент «КП» поговорил с од-
ним из самых известных украинских политологов, 
директором Киевского центра политических ис-
следований и конфликтологии Михаилом Погре-
бинским.

– что же на самом деле было причиной евро-
майдана?

– Во-первых, длительная, на протяжении 
полутора лет, кампания в СМИ, во всех высту-
плениях первых лиц страны и оппозиции, где 
использовалась лексика безальтернативной ев-
роинтеграции. При этом никаких деталей, что за 
соглашение готова подписать Украина, не обсуж-
далось. Более того, само соглашение вообще не 
было переведено! То есть сначала людей убедили 
в том, что Украина станет ассоциированным чле-
ном Евросоюза. А что это значит, мало кто по-
нимал, никто, даже депутаты, этого не читал. Все 
просто доверились тем, кто это готовил, главный 
переговорщик – замминистра экономики Украи-
ны Пятницкий. Кстати, до этого он готовил наше 
соглашение с ВТО, после которого Украина не 
получила никаких преимуществ, зато сейчас мы 
просим эту организацию, чтобы она разрешила 
нам пересмотреть 360 позиций. Провальные пе-
реговоры в общем...

И все это подавалось как выбор народа. Со 
стороны оппозиции говорили: «Это же Европа, а 
не Россия!» Олигархи на своих телеканалах ак-
тивно поддерживали эту линию.

– сам евросоюз ведь тоже этому способство-
вал?

– Европа продвигала свой важный проект – 
«Восточное партнерство». Его инициировали по-
ляки, шведы и прибалты как замену для Украины 
членства в ЕС. А апофеозом этого «партнерства» 
должны были стать те самые скандальные согла-
шения. Смысл такой, чтобы оторвать Украину от 
России, сделать первый шаг по дистанцированию 
от России и посмотреть, что с этим будет.

– а роль России тут какая была?
– Очень важная. Хоть, как всегда, с большим 

запозданием. Но когда Россия поняла, что Украи-
на будет подписывать соглашение, за три месяца 
до этого предприняла ряд жестких мер. На грани-
це останавливались фуры, формально в пределах 
закона. Потом разрыв ряда контрактов... В итоге, 
как говорил наш вице-премьер Бойко, начиная 
с августа мы потеряли 40 тысяч рабочих мест. 
К следующему году теряли еще полмиллиона. И 
когда в правительстве начали считать, они взя-
лись за головы.

Но когда все соглашения с Европой останови-
ли, со стороны заинтересованных политиков и 
так называемого «гражданского общества», ко-
торое живет на западные гранты, начали подни-
мать волну. Сюда же подключаются молодежные 
организации и западная истерика со стороны их 
политиков. Это и стало поводом для первого май-

дана. Посчитали, что это подходящий момент мо-
чить Януковича. Каждый из них, конечно, имеет 
связи с олигархами, которые заняли позицию как 
бы невмешательства. При этом дав журналист-
скому сообществу, которое у нас почти сплошь 
«оранжевое» и антирусское, мочить власть за 
смену вектора.

– а олигархам в этом какая выгода?
– Они были ориентированы на соглашение с 

Евросоюзом. Они респектабельные люди, у них 
замечательная недвижимость в Европе, они хо-
тят быть частью мировой элиты. Их там сейчас 
не очень хорошо принимают, несмотря на то, что 
у них много денег, на то, что они легализуют там 
свои капиталы, нанимают менеджеров из США и 
Европы.

– так многие из них делают бизнес одновре-
менно и в России...

– Они заработали достаточно денег, чтобы по-
терять часть прибыли, лишь бы позиционировать 
себя европейцами. Это европейские амбиции и 
русская политика, которая все эти годы не ме-
шала им заявлять о себе. Они публично никогда 
ничего против России не говорили, зарабатывая 
у вас деньги, но при этом всегда поддерживали 
антироссийский курс.

– И для этого немножко прикармливали оппо-
зицию?..

– Как сказать... Они просто с ней не конфлик-
товали. А когда ситуация напрягается и надо 
раскладывать яйца в разные корзины, они да, ко-
нечно, в разных оппозиционеров инвестировали. 
Безусловно, и в Яценюка, и в Тягнибока, и в Клич-
ко...

– он один из самых перспективных?
– Самый перспективный! У него из оппозиции 

самый высокий рейтинг, почти как у Януковича.
– а он реально может помочь украине?
– Он не националист, как Тягнибок. Может, 

он не очень далекий человек, но он не наглый и 
самовлюбленный, как Яценюк. Если бы он сумел 
собрать команду профессионалов, то польза от 
него была бы. Для меня он выглядит приличным 
парнем. Но сегодня от тех людей, которые вокруг 
него крутятся, добра не дождешься.

– а потом количество людей на майдане рез-
ко выросло...

– Произошел совершенно необъяснимый экс-
цесс в ночь на 30 ноября, когда на майдане по-
били студентов. А это при всех возможностях 
информационной раскрутки сделало свое дело. 
Начали уже не столько про Европу, сколько про-
тив власти, которая «бьет детей». У меня такое 
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впечатление, что кто-то заплатил какому-то мили-
цейскому начальнику, и под камеры стали бить. 
И сделали нужную картинку, которая прошла по 
всему миру. Во Франции, Англии лупят демон-
странтов, и никто не звонит премьеру: ты вообще 
что делаешь! А нас все осудили...

– да, занятно это: все называют украину не-
зависимой, при этом учат, а то и приказывают. 
такими темпами скоро гондурас начнет команды 
украине давать...

– Да какая независимость!.. В независимой 
стране министры иностранных дел на антиправи-
тельственные митинги не ходят! Можете предста-
вить себе такое в Турции, например?

– а вообще это можно назвать революцией?
– Нет, конечно. Если бы это закончилось тем, 

что власть ушла, а ключевые позиции заняли 
Кличко и Яценюк, никакой смены строя не было 
бы – просто смена одной команды на другую... 
Это очень напоминает февраль 1917 года. Ког-
да явных лидеров нет, программ внятных нет, а 
кругом клоуны типа Керенского... Сейчас есть 
только одна партия, которая может быстро орга-
низовываться, подавить сопротивление (если бы 
получили силовой ресурс), – это я про Тягнибока 
говорю. Но это была бы фашистская диктатура. 
Тогда бы это и была националистическая револю-
ция, о которой они мечтают уже сто лет... Так что 
происходящее в Киеве – попытка переворота. Но 
робкая. Если бы на трибуне стояли не эти ребята, 
слабаки, а Юля Тимошенко, то майдан пошел бы 
крушить кабмин, людей было достаточно, чтобы 
смести любой «Беркут».

– Кстати, о юле... она шлет из тюрьмы пись-
ма поддержки майдану. но со сцены майдана ни 
разу не потребовали ее освободить! Как это?

– А зачем? Если она выйдет, трио Кличко – 
Яценюк– Тягнибок автоматически опускается на 
несколько ступенек. Она – лидер, харизматик, 
она способна зажечь и повести за собой. Эти – не 
могут. Их слушают, но им не верят.

– а если оппозиция все же победит...
– Большинство моих знакомых экспертов счи-

тают, что если бы сейчас оппозиция победила, то 
к осени следующего года здесь был бы коллапс, 
и сюда снова пришли бы с касками возмущенные 
люди.

– а что теперь делать майдану после встре-
чи януковича с Путиным?

– Ясно, что евромайдан сейчас в тупике и ищет 
способ, как либо снова поднять волну, либо ра-
зойтись, но при этом сохранив лицо. Мне кажет-
ся, что больше шансов на второй вариант: рас-

пустить массовый майдан, но сохранить какой-то 
майданчик, который будет стоять до президент-
ских выборов.

– оппозиция говорит про невыгодность дого-
воров с москвой...

– Тот факт, что договоры в высшей степени вы-
годны для Украины, никто не может оспорить. А 
то, что говорит оппозиция, мол, Янукович Украи-
ну продал, в ломбард сдал, – это абсолютно бес-
смысленная истерика, когда людям нечего ска-
зать вообще. Так что Янукович выиграл. Причем 
выигрыш, я бы сказал, был даже выше тех ожи-
даний, которые были накануне встречи в Москве.

– а что по соглашению с европой? его под-
писание отложили на весну. Или можно на них 
крест ставить?

– Думаю, что Европа и Янукович будут искать 
способ, чтобы не отдать совсем Украину России. 
Хотя это будет намного сложнее сделать, чем 
раньше, когда Европа вообще отказывалась гово-
рить о каких-то компенсациях Украине. Когда ста-
ло понятно, что Янукович договорится с Москвой, 
Европа стала говорить по-другому. Ну что такое 
600 миллионов евро, которые они раньше пред-
лагали? Это смешно... Европа будет искать некий 
крючок, который удерживал бы Украину от пол-
ного перехода под влияние Москвы. И Украина на 
самом деле тоже в этом крючке заинтересована. 
Чтобы не быть полностью отвергнутой Европой. 
Но такого масштабного соглашения, которое не 
было подписано сейчас, весной тоже не подпи-
шут. Может, будет что-то другое...

– а позиция сШа какова?
– Американцы до поры полагали, что Евросо-

юз и так с Украиной справится. Но когда поняли, 
что нет, они активно включились. И от американ-
цев можно ожидать еще много проблем здесь, на 
Украине, просто так они не сдадутся, будут искать 
способы хаотизации ситуации.

– то есть правы были те аналитики, которые 
говорили, что у России вот так просто купить 
любовь украины не получится, а если получится 
– то на время...

– Конечно. Слишком большая страна, в кото-
рой разносторонние интересы не только на вос-
токе, но и на западе. Надо признать, что какое-
то время Украина будет сидеть на двух стульях. 
Вопрос только в том, чтобы тот стул, который по-
вернут к Европе, он не был одновременно враж-
дебным по отношению к России. Изначально же 
было понятно, что курс безальтернативно на Ев-
ропу рано или поздно приведет к колоссальным 
проблемам, что и произошло. Сейчас, похоже, 
осознана эта ошибка...

– а как так получилось, что на украине вдруг 
появилось так много новых бандеровцев, кото-
рые оккупировали майдан и орали нацистские 
лозунги?

– На протяжении 20 лет пальма первенства в 
идеологии страны была у запада Украины и пред-
ставителей так называемой «украинской гума-
нитарной интеллигенции». Произошел резкий 
перекос в сторону украинского языка, национа-
листической интерпретации истории. И это прои-
зошло не только на Галичине, а по всей стране! Не 
случайно «Свобода» Тягнибока имеет уже почти 
5% в некоторых городах востока страны. И воз-
никло новое поколение 20–25-летних, которые 
реальной правды не знают, для них бандеровцы – 
все исключительно герои. Но их ответственность, 
например, за «волынскую резню» доказана тыся-
чу раз. Десятки тысяч поляков были зарезаны. И 
делать из этого символы героизма?.. Тем не менее 
20 лет людям рассказывали, что это замечатель-
но.

– нынешнее политическое руководство обра-
щает внимание на эту проблему?

– К сожалению, оно вопросам идеологии ни-
когда не уделяло серьезного внимания. Мол, пусть 
националисты этим занимаются... Может, сейчас 
они задумаются... Иначе нас всех закопают...

Киев снова хочет и в Россию, и в Европу. Вик-
тор Янукович дал интервью украинским СМИ. И 
вот что сказал: «Если говорить о работе над со-
глашением о зоне свободной торговли (с Евросо-
юзом), то оно займет у нас какое-то время, и у нас 
есть еще много неопределенностей. Прямо ска-
жу: мы еще пока не нашли ответ, как мы можем 
минимизировать негативные последствия. Мы 
должны увидеть, что это нам даст в краткосроч-
ной, среднесрочной и долгосрочной перспекти-
ве».

«Три причины, которые очень влияли на эко-
номический кризис в Украине. По большому счету 
это цена на газ, за счет чего мы получили больше 
20 миллиардов долларов убытков. Второе – это 
кредиты 2008–2009 годов, которые тогда получи-
ло правительство от МВФ и нам нужно было начи-
нать их возвращать с 2012 года. И третья причина 
– это значительное понижение товарооборота 
с нашими стратегическими партнерами, прежде 
всего – с Россией».

На вопрос «Может ли Украина быть одновре-
менно наблюдателем Евразийского союза, Тамо-
женного союза и ассоциированным членом ЕС?» 
Янукович ответил:«Да, конечно. Это не проти-
воречит сегодня никаким международным до-
кументам. В этом году в Минске мы подписали 

протокол, который дает нам статус наблюдателя 
в Таможенном союзе. Мы должны найти такую 
модель с нашими стратегическими партнерами, 
которые бы устраивали всех. Договоренности с 
Россией касаются экономических отношений, а 
не интеграции. Мы не противопоставляем наши 
отношения с Европой и Таможенным союзом. И 
никаких интеграционных вопросов в Москве мы 
не рассматривали».

оДноПолые «бРаки» Стали Законными Во 
ВСех СтРанах еВРоСоюЗа

Гомосексуальные пары должны иметь все пра-
ва и льготы, что и гетеросексуальные, постановил 
Европейский суд. Это касается всех стран Евро-
союза, в том числе тех, в которых не признают-
ся однополые браки. Решение опубликовано на 
официальном сайте суда, передает ИТАР-ТАСС.

Такое решение вводит принципиально новый 
правовой стандарт для всех стран Евросоюза, 
несмотря на то, что в ряде из них, например, в 
Хорватии, где буквально на днях 64% участни-
ков всенародного референдума высказались за 
сохранение традиционного института брака, на-
селение не согласно в легализацией содомских 
союзов. 

Поводом для постановления стал иск банков-
ского служащего Фредерика Эя, которому отка-
зали в денежных бонусах, положенных молодо-
женам во Франции. Он заключил гражданский 
договор солидарности со своим партнером, когда 
в стране еще не признавали однополые браки. В 
получении положенных субсидий ему было отка-
зано, тогда он передал дело в суд и выиграл его.

Суд признал сложившуюся ситуацию случаем 
«прямой дискриминации по признаку сексуаль-
ной ориентации».

«РуССкая мечта фРанЦуЗСкого Политолога». 
ПуБлИКацИя жуРнала «фома»

Эмерик Шопрад – доктор политических наук, 
ученый с мировым именем, один из ведущих спе-
циалистов по геополитике во франции – от-
водит России принципиально важную роль в 
устройстве современного мира. Как связан рост 
влияния России с возрождением в ней Правосла-
вия? чем наша страна способна помочь пережи-
вающим гонения христианам Ближнего востока? 
Как ее особая роль связана с недавними проте-
стами миллионов французов против легализа-
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ции однополых браков? об этом наш разговор с 
Эмерик Шопрадом.

Вера и деньги
– что в сегодняшней России обращает на 

себя ваше особое внимание?
– Я понимаю, почему для французов моего 

поколения и даже моложе Россия сегодня весь-
ма привлекательна, и почему люди учат русский 
и переезжают сюда, чтобы здесь создавать свой 
бизнес. Это не какое-то маргинальное явление, 
поток таких людей становится сегодня все более 
значительным. Их, конечно, не десятки тысяч, но 
их много. И явление это – новое. Раньше моло-
дые люди уезжали в США – горели «американской 
мечтой». А теперь им на смену приходит «русская 
мечта». И в отличие от «американской», связа-
на она не только с материально-финансовыми 
аспектами, но еще – что важнее – с поиском себя 
как человека, с возвращением к христианским ис-
токам. Для большинства европейцев, относящих 
себя к христианской культуре, Россия все больше 
и больше воплощает собой своего рода контрмо-
дель по отношению к Европе – в том, что касается 
традиционных семейных и духовных ценностей.

– удивительно, для иностранца вы столь 
лестного мнения о русских…

– Конечно, русские – такие же участники об-
щества потребления, как и остальные люди во 
всем мире. Но все-таки здесь, в России, в людях 
можно встретить что-то глубокое (может, «за-
гадочную русскую душу»?), убежденность в том, 
что деньги – не высшая ценность в жизни. И это 
по-настоящему привлекает молодых французов 
– тех, кто и сами находятся в жизненном поис-
ке чего-то более глубокого, нежели расширение 
собственных материальных возможностей. Па-
радоксально, но факт. С одной стороны, я вижу 
в России что-то очень близкое американской 
культуре: стремление к накопительству, желание 
выставить уровень своего достатка напоказ. Но, 
с другой стороны, есть тут и то, чего в американ-
ской культуре нет: если познакомиться с русским 
не поверхностно, а поглубже, видишь, что, кроме 
стремления к достатку, в нем есть еще и стремле-
ние к обретению себя: «Кто я и зачем живу?» И 
это, на мой взгляд, напрямую связано с возвра-
щением русских к религии, в частности – к Право-
славию. Это религиозное возрождение, стремле-
ние людей восстановить связь сегодняшнего дня 
со всей русской историей. Я не идеализирую, это 
витает в воздухе и ясно ощущается. Это просто 
реальность, которую можно констатировать.

– а что такого произошло, что Россия вдруг 
стала привлекать иностранцев с точки зрения 
бизнеса? что изменилось?

– Изменилось восприятие России иностранца-
ми. Ведь в 1990-х годах говорили «Россия» – и 
подразумевали «мафия». И было страшно ехать 
сюда работать и вкладывать деньги – можно было 
все разом потерять. Но больше таких ассоциаций 
нет. Люди почувствовали, что в экономическом 
плане здесь теперь безопасно.

Существует колоссальная разница между тем, 
какую картину России рисуют западные про-
американские СМИ, и тем, какой Россию знают 
экономические аналитики. Первые настроены 
резко критически ко всему, связанному с Росси-
ей. Вторые просто смотрят на вещи трезво и реа-
листично и знают, что в России сегодня есть все 
условия для ведения дел. На одной конференции 
я лично слышал, как руководитель очень крупной 
французской компании сказал: «Раньше наши 
предприниматели отправлялись в Китай, но в ре-
альности никто, кроме люксовых брендов, не мог 
там ничего заработать. А сегодня крупные фран-
цузские компании много зарабатывают в России. 
У тех, кто сюда инвестирует, дела идут хорошо».

Сравнение с Китаем и вправду интересное. 
Действительно, был период китайского бума: ев-
ропейцы выходили на китайский рынок, и сначала 
прибыли, казалось бы, росли необычайными тем-
пами. Но разница культур сказывалась настолько, 
что люди впадали в настоящую фрустрацию и с 
этого рынка уходили: им так и не удавалось стать 
в этой цивилизации «своими», они все равно 
оставались в Китае «чужими». А вот русские и 
французы на цивилизационном уровне при всех 
различиях в конечном итоге очень близки.

– Как связаны возвращение русских к религии 
и экономическое восстановление страны?

– Я встречал русских, которые на сто процен-
тов материалисты. Но также лично встречал мно-
жество тех, кто много зарабатывает, но при этом 
напоминает себе: есть то, что больше денег, – на-
пример, спасение души. Такие далеко не бедные 
предприниматели в какой-то момент решают: 
часть (и иногда немалую) заработанного я по-
трачу на благотворительные проекты, связанные 
с Церковью, с образованием, с просвещением 
– чтобы люди приходили к вере в Бога. На мой 
взгляд, это очень важно. Это, кстати, существует в 
США в среде протестантов. А вот во Франции, на-
пример, нам этого сильно не хватает: у нас мало 
людей, которые, много зарабатывая, хотели бы 
вкладывать деньги в дело возрождения религии 

и духовных ценностей. С моей точки зрения, это 
тягчайшая болезнь нынешней Западной Европы.

Догнать и перегнать Запад?
– Каковы ваши личные впечатления от уча-

стия в дискуссионном клубе «валдай» в сентя-
бре 2013 года?

– Честно говоря, у меня остались смешанные 
чувства. С одной стороны, меня впечатлил уро-
вень проведения самого мероприятия, разноо-
бразие очень интересных экспертов и грамотная 
организация дискуссий. Но что меня, с другой 
стороны, смутило, так это то, что общая фило-
софия «Валдая» как будто насквозь пронизана 
стрелами западного либерального мировоззре-
ния. У меня было ощущение, что целый класс рус-
ских политиков, собравшихся на «Валдае», – не 
все, но большинство – пытается угнаться за Запа-
дом в плане либеральных ценностей. И пытаются 
сделать так, чтобы в России эти ценности воспри-
нимались как норма. На мой взгляд, это странно. 
Россия в духовном и культурном плане всегда шла 
своим историческим путем – и сегодня у нее все 
возможности создать свою собственную цивили-
зационную модель, а не копировать западную.

Пусть это прозвучит провокационно, но на 
«Валдае», когда я слушал некоторых политиков, 
у меня иногда возникало ощущение, будто они 
осознают себя представителями страны третьего 
мира и изо всех сил пытаются хорошо показать 
себя перед «цивилизованным» Западом: мол, «и 
у нас есть прогресс, смотрите, какие мы либе-
ральные». Будто они ученики, а с Запада приеха-
ли учителя и снисходительно говорят: «Ну что ж, 
вам, конечно, нужно еще работать над борьбой с 
коррупцией, над защитой прав меньшинств, Вы, 
конечно, делаете определенные успехи, но все-
таки недостаточно». А ученики-русские, извиня-
ясь, отвечают: «Да-да-да, мы будем стараться, мы 
будем расти». Я считаю, что Россия заслуживает 
большего.

– но ведь в России и вправду большие пробле-
мы с коррупцией, это все знают…

– А я и не имею в виду, что в России все без-
облачно. Я говорю о том, что в вопросах цивили-
зации и культуры у России – свои исторические 
реалии, и нет необходимости оценивать Россию 
непременно на фоне западных стран. Само собой, 
как и в любой стране, в России есть проблемы. 
С коррупцией нужно нещадно бороться. Но кор-
рупция, кстати, есть и на Западе.

– Разве?
– Дело в том, что критерии определения уров-

ня коррупции той или иной страны разработаны 
и внедрены западными же агентствами, и по их 

оценкам, во Франции, Германии или США корруп-
ции – само собой – быть не может. Поэтому я бы 
с осторожностью относился к оценкам западных 
институтов как к доказательству, будто в России 
все плохо. Я утверждаю, что в Европе коррупция 
тоже есть. Может быть, не такая очевидная, не та-
кая вопиющая, но – есть. Просто она прикрыта, 
замаскирована, выражена в иных формах, кроме 
«я дам тебе денег, чтобы получить этот контракт». 
В случае Запада речь идет, скорее, о коррумпи-
рованности духа, характера самих людей. Это 
своего рода глубинная нравственная коррупция, 
выраженная в том, что Бога из своей жизни пол-
ностью исключили. И вот об этой фундаменталь-
ной коррумпированности западного мира никто 
на «Валдае» не говорил.

Христиан нужно защищать
– Почему преследование христиан на Ближнем 

востоке стало таким жестоким именно в по-
следнее время?

– На самом деле в ситуации постоянного дав-
ления христиане Ближнего Востока находятся 
уже давно. Яркий пример – Турция. В начале XX 
века христианами были восемь процентов насе-
ления Турции, а сегодня речь идет о сотых долях 
одного процента. И ведь в Турции нет физических 
гонений на христиан. Но зато есть запрет на ре-
гистрацию новых приходов – и люди вынуждены 
сами покидать страну. Словом, идут тихие молча-
ливые попытки христианство задушить. И это об-
щая ситуация для стран Ближнего Востока. 

Но есть и другая тенденция – откровенно гру-
бое, жестокое отношения к христианам. Это тен-
денция особенно активизировалась после войны 
в Ираке. К сожалению, приходится признать, что 
войны США в этом регионе по-своему способ-
ствовали пробуждению исламского фундамента-
лизма, в особенности суннитского. Что в Ираке 
несколько лет назад, что сегодня в Сирии – это 
одни и те же суннитские экстремисты. Они раз-
рушают церкви, спиливают кресты, оскверняют 
иконы и, конечно, физически истребляют христи-
ан, среди которых вновь появляются подлинные 
мученики. Поэтому если режим нынешнего пре-
зидента Сирии Башара Асада рухнет, совершенно 
очевидно, что преследование христиан только 
усилится. Словом, эти политические игры, этот 
союз США с Великобританией и, к моему сожа-
лению, Францией – все это на руку исламским 
фундаменталистам в их борьбе против христиан. 
Подчеркну, что говорю не об исламе в целом как 
религии, а именно о фундаменталистах – то есть 
об отдельной группе воинственно настроенных 
людей внутри исламского мира.
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Россия в ситуации преследования христи-
ан на Ближнем Востоке может играть роль по-
настоящему историческую – вполне в русле всей 
российской истории. Ведь на протяжении многих 
веков – до революции 1917 года – Россия была 
последовательным защитником христиан Ближ-
него Востока. И сегодня, на мой взгляд, необходи-
мо, чтобы Россия вновь таким защитником стала. 
Нужно, чтобы Россия, которая заново обретает 
саму себя благодаря возрождению Православия, 
послала миру сигнал: «Мы – христианское госу-
дарство и защитники христиан. Кроме христиан 
Ближнего Востока, мы будем поддерживать всех 
христиан, которые сопротивляются насажде-
нию принципов индивидуализма, диктату мень-
шинств, легализации однополых браков и т. д. Мы 
будем их поддерживать, чтобы защищать тради-
ционные ценности». Таким образом, именно тра-
диционные ценности станут главным российским 
ресурсом, главным орудием и сделают Россию 
по-настоящему значительным игроком мировой 
политики. Я верю в это и стараюсь эту идею вся-
чески продвигать. И я знаю, что в России многие 
считают, что именно в этом направлении и нужно 
двигаться: заниматься просвещением, рассказы-
вать людям о христианстве – чтобы стать государ-
ством, которое можно было бы с полным правом 
назвать христианским.

– а в западных смИ тема преследования хри-
стиан поднимается?

– По-разному. В целом можно сказать, что на-
лицо тенденция минимизировать присутствие 
этой темы. Но ситуация постепенно исправляет-
ся, ведь мощным альтернативным источником ин-
формации является Интернет. Интернет-ресурсы 
напоминают основным традиционным СМИ – на-
пример, таким французским газетам, как LeFigaro 
и Libération– о реальном положении дел. И когда 
такие СМИ замалчивают события типа казни хри-
стиан в Маалюли, эти вещи всплывают в Интерне-
те – и СМИ уже не могут их не освещать. Поэтому 
ситуация развивается. И во Франции становится 
все больше и больше христиан, которые отдают 
себе отчет в том, что христиане на Ближнем Вос-
токе – например, копты в Египте – реально нахо-
дятся в опасности.

Франция пробуждается
– в апреле 2013 года во франции вступил в 

силу закон о легализации однополых браков, что 
вызвало массовые акции протеста защитников 
традиционных ценностей. Как вы это оценива-
ете?

– Во Франции произошло колоссально важное 
событие. Конечно, до этого произошло событие 

печальное: закон о легализации однополых бра-
ков был принят. Большинство нынешних мини-
стров – социалисты и «зеленые» – поддерживали 
и поддерживают движение в этом направлении. 
Каждый Божий день, шаг за шагом они после-
довательно стараются разрушить христианский 
облик современной Франции. Пример из совсем 
недавнего прошлого: они выступили с предло-
жением убрать из французских календарей упо-
минание христианских праздников и заменить 
их праздниками иудейскими и мусульманскими. 
Но все же общество сопротивляется. Три мил-
лиона человек вышли на улицы, протестуя про-
тив закона о легализации однополых браков! 
Люди разных возрастов из хороших семей готовы 
были протестовать с риском быть арестованными 
– чтобы сказать этому закону «нет» и защитить 
единственно возможное нормальное понима-
ние семьи. В этой точке произошло нечто очень 
важное. Хоть сегодня волна протеста стихла, она 
запустила целый процесс, открыла путь целому 
движению сопротивления, как будто задвижка на 
двери задергалась под давлением, замок вырвало 
с корнем – и дверь распахнулась настежь. Теперь 
люди знают, что у них есть платформа, на которой 
они могут объединиться в стремлении защищать 
традиционные семейные ценности. Кроме того, 
есть и другие направления «битвы»: вопрос им-
миграции, вопрос исламизации и т. д. Я убежден, 
что мы наблюдаем очень важный процесс: про-
буждение французов. Хоть, образно говоря, силы 
зла все равно очень сильны.

– многие убеждены, что движение в защиту 
традиционных ценностей должно обретать 
международный масштаб. что вы в этом плане 
думаете о сотрудничестве франции и России?

– Я как раз стараюсь над этим работать. Это 
та тема, которая меня постоянно занимает. Я 
убежден, что в одиночку никому не победить. Это 
как в борьбе с нацизмом: угроза была настолько 
сильной, что противостоять ей можно было, толь-
ко объединившись, и неслучайно Россия нашла 
союзника в лице французского Сопротивления. 
Теперь перед нами – новая форма тоталитариз-
ма. Внешне он не такой очевидный, замаскиро-
ванный, на нем нет военной каски, но это имен-
но тоталитаризм, пусть и вялотекущий: людям 
навязывают либеральные ценности, ставят под 
сомнение традиционное понимание достоинства 
личности, подталкивают человека к восстанию 
против Бога – и в этом смысле новый тоталита-
ризм приобретает уже поистине сатанинские 
черты. Этому тоталитаризму нужно противопо-
ставить мощное сопротивление. И если Россия 
заявит о себе как о христианском государстве 

и как о защитнике христианских ценностей, это 
как раз станет ответом и созданием контрмодели 
тому, что навязывают людям на Западе. Именно 
навязывают. Я не считаю, что, скажем, легализа-
ция однополых браков – искренняя мотивиро-
ванная позиция обычных людей в европейских 
странах. Нет, это позиция меньшинства, которое 
находится у власти и стремится свои стандарты 
народу навязать: они раскрутили гендерную те-
орию, «обосновывающую» легализацию однопо-
лых браков. Я уверен, что сами рядовые европей-
цы, как, кстати, и американцы, этого не хотят. И 
если им предложить контрмодель, они ее примут. 
И Россия в сотрудничестве с другими странами и 
общественными организациями, которые зани-
маются поддержкой традиционной семьи, сможет 
это сделать.

– но ведь, как мы знаем из новостей, хоть три 
миллиона французов и вышли на улицу , тем не 
менее 60% населения франции – то есть боль-
шинство – закон о легализации однополых бра-
ков поддержали. а вы говорите, что это – не 
мнение народа…

– Здесь приходится говорить о логике исто-
рии человечества как таковой. Большинство лю-
дей в любой стране в любую эпоху – к сожале-
нию – пассивны. Это просто исторический факт. 
Это относится к любому народу. Это значит, что 
если правитель страны насаждает зло, народ это 
принимает и следует за злом. Если же правитель 
творит добро, народ это принимает и следует за 
добром. Это не значит, что общество глупо, со-
всем нет. Просто большинство людей живут сво-
ей обычной жизнью, занимаются своими повсед-
невными делами. Это неплохо, они хорошие люди 
и они вызывают лично во мне живое сочувствие. 
Но их нельзя назвать сознательными граждана-
ми, нельзя сказать, что они задумываются о том, 
что в их государстве происходит. Сознательным в 
обществе всегда остается меньшинство, которое 
борется и сопротивляется. Борется, например, за 
свободу человека, что в конечном итоге означает 
борьбу за торжество христианской истины. Это 
схема работает во всех обществах. Вспомните 
историю французского Сопротивления, участни-
ки которого были, конечно же, в меньшинстве. 
Да и в СССР также было движение диссидентов, 
которые сопротивлялись советскому режиму, но 
ведь и большинство советских людей не были 
целенаправленными сторонниками режима – 
большинство просто молчало, плыло по течению. 
Повторюсь, я думаю, такова философия истории. 
Историю творит активное меньшинство – и во-
прос только в том, какой выбор оно сделает: в 
сторону добра или в сторону зла.

– вы не одиноки в своем мнении среди коллег 
во франции? дело в том, что многие порой обоб-
щают, рассуждая: «на западе считают, что…» 
Будто бы запад – это нечто единое, где мнения 
всех людей унифицированы, а отдельные экс-
перты – например, лично вы – это, скорее, ис-
ключение из правила, носитель маргинального 
взгляда на вещи. насколько это соответствует 
действительности?

– Я считаю важным сказать об этом в России, 
в интервью российскому изданию. Объективная 
реальность такова: большинство людей на Запа-
де не задумываются о тех вопросах, о которых мы 
сейчас говорим. А меньшинство, которое с этими 
вопросами живет и ежедневно работает, делится 
на две группы: первая – это те, кто считает всеоб-
щий индивидуализм нормой, а вторая – это те, кто 
считает необходимым возврат к христианским 
корням. Такова, повторюсь, объективная картина. 
Эти два меньшинства создают политические пар-
тии и организации. А дальше – вопрос свобод-
ного волеизъявления граждан на голосовании. 
Если говорить о Франции, то сегодня существует 
партия, которая, по мнению аналитиков, в бли-
жайшем будущем станет первой по популярности 
партией Франции – это «Национальный фронт». 
Партия, которая выступает против существующей 
системы. Ее сторонники – не меньшинство, это 
заметная часть французов, которые заявляют о 
важности христианских ценностей, о достоинстве 
личности, об опасности исламизации Франции, о 
нежелании участвовать в войнах, которые ведут 
США и т. д. Поэтому не следует считать лично 
меня большим оригиналом. Нет, огромное число 
людей во Франции рассуждают в той же логике. 
Среди экономистов, среди военных. Если Вы про-
ведете опрос среди офицеров, Вы увидите, что от 
тридцати до сорока процентов из них настроены 
по отношению к России очень и очень позитивно, 
намного позитивнее, чем по отношению к США. 
Я десять лет преподавал офицерам, у меня было 
около трех тысяч студентов, я знаю, о чем они го-
ворят и о чем думают. Безусловно, среди них есть 
и «атлантисты» – люди, которые на сто процен-
тов «на стороне» НАТО, которые до сих пор раз-
мышляют в категориях холодной войны, дескать, 
«русские – это злые коммунисты». Но есть среди 
офицеров – особенно молодых – значительная 
часть людей, которые рассуждают принципиаль-
но иначе.

– вы упомянули партию «национальный 
фронт». в России есть тенденция к тому , что-
бы как огня пугаться слов «национальный», «на-
циональность» и т. д. слово «национализм» 
путают со словом «нацизм», и все «националь-
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ное» вызывает прямую ассоциацию с фашизмом, 
агрессией, геноцидом, концлагерями, физическим 
уничтожением мигрантов… существует ли, с 
вашей точки зрения, мирный национализм и как 
он выглядит на практике?

– Существует. Пример – как раз партия «Наци-
ональный фронт», которая с самого начала заяв-
ляла о себе как о партии патриотической. Это не 
партия националистов, если понимать под «на-
ционализмом» агрессию. Патриотическая партия 
стремится сохранить историческое лицо Фран-
ции, защищает свою цивилизацию и культуру от 
системных изменений, которые происходят под 
влиянием иностранцев. И речь никогда не шла о 
том, чтобы тут же выдворить из страны всех ми-
грантов. Нет, речь о том, что политика мульткуль-
турализма неполезна для Франции в смысле чисто 
демографическом – приезжие из арабских стран 
и их дети начинают все больше населять Фран-
цию и тем самым провоцируют гражданскую во-
йну. Что мы хотим, так это чтобы иностранцы ас-
симилировались, то есть становились собственно 
французами. Это, конечно, может быть связано с 
принятием христианства. Но необязательно: те, 
кто считает для себя важным оставаться в исламе, 
должен просто знать и принимать французскую 
культуру, не заставлять жену носить паранджу и 
т. д. Такова программа партии «Национальный 
фронт. В ней нет ни слова о применении физиче-
ской силы к мигрантам. Более того, среди депу-
татов, избранных в Национальную ассамблею от 
«Национального фронта», есть арабы – и об этом 
мало кто знает. Мы просто считаем, что обильная 
иммиграция вредит Франции. Как вредит и тем 
иностранцам, которые приезжают во Францию и 
хотят по-настоящему стать французами.

Я лично выступаю за диалог цивилизаций. Я 
много работал и преподавал, например, в Марок-
ко. Я выступал как эксперт по Марокко в ООН. 
У меня десятки знакомых и коллег среди му-
сульман. Я верю в арабскую политику Франции. 
Арабские страны – наши соседи на Средиземном 
море. У нас прекрасные отношения с ними. Един-
ственное, что мы должны делать – так это контро-
лировать миграционные потоки. Так, как сегодня, 
дальше продолжаться не может. Иначе француз-
ское общество просто взорвется, потому что рух-
нет благосостояние государства, ведь очень мно-
гие молодые иностранцы приезжают во Францию 
в надежде жить на социальные пособия.

Быть или иметь
– вы много говорите о религии. насколько 

религия – как область сугубо нематериального – 
может быть фактором геополитики?

– Геополитика включает в себя как минимум 
три основных вещи. Первое – физическая геогра-
фия, то есть где и как страна располагается, кто ее 
соседи, выходы к морю и т. д. Второе – география 
ресурсов: нефть, газ и т. д. И третье – идентифи-
кационная география: кем люди считают самих 
себя, какова их идентичность. Это напрямую свя-
зано с этническими и религиозными конфликта-
ми, потому что религиозная идентичность – одна 
из важнейших для человека. В этом смысле про-
блематику геополитики можно образно свести к 
двум главным глаголам, которые во французском 
языке являются еще и вспомогательными глаго-
лами и участвуют в образовании времен: глагол 
avoir – иметь и глагол étre – быть. Через глагол 
«быть» человек как раз определяет свою иден-
тичность, то есть отвечает себе на вопрос: «Кто я 
в этой жизни?» Это касается и вопросов религии 
– «я христианин», «я мусульманин», «я иудей».

Религиозная идентичность имеет огромное 
значение, потому что определяет систему ценно-
стей этого конкретного человека – то, каким он 
воспринимает мир вокруг. И в тот момент, ког-
да человек определяется и начинает видеть мир 
именно таким, а не иным, – это становится фак-
тором геополитики. Потому что человек живет в 
этом мире не один, а в связке с другими.

Словом, религия с точки зрения геополитики – 
это не вопрос знания людьми богословия, не во-
прос их внутренней духовной жизни, но вопрос 
их поиска собственной идентичности, попытки 
решить «кто я такой» и действовать в соответ-
ствии с этим решением.

Многие считают, что в геополитике доминиру-
ет все, что связано с глаголом «иметь»: какое у 
кого есть оружие, природные ресурсы, техноло-
гии и т. д. Это, конечно, важно, но не самое важ-
ное. Ведь человек не пойдет умирать за нефть… 
В этом смысле первостепенное значение имеет 
именно глагол «быть»: люди готовы воевать, если 
защищают свою идентичность, свое мировоззре-
ние, то, что им дорого.

Религиозная идентичность, повторюсь, явля-
ется в каком-то смысле для человека главной, по-
тому что то, какими человек видит свои отноше-
ния с Богом, с Абсолютом, с высшими ценностями, 
определяет, как он выстраивает свои отношения 
во всем остальным земным миром.

– а какую роль религия и вера играют лично в 
вашей жизни?

– Я очень интересуюсь всем, что связано с 
католичеством в современном мире. Но меня за-
вораживает и Православие, в котором чувствую 
что-то первоначальное – чистое и незамутненное 

христианство, отблески веры самых первых хри-
стиан. На Западе это в известной степени утра-
чено.

Я женат, у меня четверо детей. И религия для 
меня – это центральная, жизнеобразующая вещь. 
Что не отменяет того, что я грешный человек, и 
сила и глубина моей веры меньше, чем я считаю 
необходимым. Религия – то, что позволяет упоря-
дочить образ жизни и сопротивляться соблазнам 
мира – таким как, например, деньги или красивые 
женщины, которых, кстати, очень много в России. 
Держаться помогает только вера – вера в Того, 
Кто выше всего этого.

За ПолгоДа жеРтВами иСламСкой  
гРуППиРоВки В нигеРии Стало более 1000 
челоВек

Из-за участившихся нападений боевиков ис-
ламистской группировки «Боко Харам» в трех 
нигерийских штатах в мае 2013 года был введен 
режим чрезвычайного положения. Армия и поли-
ция Нигерии провели ряд крупных спецопераций 
против баз бандитов, уничтожили более сотни 
членов группировки.

Наиболее кровавым месяцем стал сентябрь, 
когда жертвами девяти нападений боевиков ста-
ли почти 500 человек

Не смотря на это «Боко Харам» продолжает 
нападать на нигерийских христиан, силовиков и 
представителей власти. По данным Управления 
ООН по координации гуманитарных вопросов 
(ОСНА), с мая по декабрь 2013 года в 48 столкно-
вениях с боевиками погибли более 1200 человек.

Среди жертв беспорядков есть как мирные 
граждане и нигерийские военнослужащие, так 
и сами боевики, передает Православие.ru. Как 
сообщает ООН и нигерийское отделение Между-
народного комитета Красного креста, в трех се-
веро-восточных штатах, где до сих пор действует 
режим чрезвычайного положения, проживают 
около 11 миллионов человек. Для 6 миллионов 
человек остается реальной угроза нападения бо-
евиков.

Группировка «Боко Харам» («Западное обра-
зование – грех») борется за введение шариата по 
всей стране, изгнание или уничтожение христи-
ан. Нигерийские боевики предпочитают бороть-
ся с безоружными людьми. Чаще всего (пример-
но в 70–80% случаев) они нападают на мирных 
жителей.

В последнее время они бандитствуют на доро-
гах в штате Борно. Уже несколько раз они оста-
навливали машины и расстреливали или резали 
людей. Последний случай зафиксирован 11 дека-
бря. На дороге у селения Булабулин Нгаура были 
обнаружены 9 обезглавленных тел из останов-
ленного автобуса и автомобиля.
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